

## **ÖPNV deutlich attraktiver**

### VEJ tagte in Aurich

Am 23. August 2011 fand in Aurich die 25. Gesellschafterversammlung der Verkehrsregion Nahverkehr Ems-Jade (VEJ) statt. Die in der VEJ zusammengeschlossenen Landkreise Aurich, Emsland, Friesland, Leer und Wittmund sowie die Städte Emden und Wilhelmshaven hoben hervor, dass die Zusammenarbeit im öffentlichen Personennahverkehr (ÖPNV) in der Region vorbildlich funktioniert und der ÖPNV in den letzten Jahren deutlich attraktiver gestaltet wurde. Dies freute besonders den in Ruhestand gehenden Vorsitzenden der VEJ, Landrat Walter Theuerkauf. Die Gesellschafterversammlung dankte ihm für sein jahrelanges intensives Engagement für die Region.

Eines der wichtigsten Themen der Sitzung waren die geplanten Änderungen in der Gestaltung des Schienenpersonenverkehrsangebotes. Für die Strecke Hannover – Norddeich Mole hat die Landesnahverkehrsgesellschaft (LNVG) in Zusammenarbeit mit der Deutschen Bahn ein gemeinsames Verkehrs- und Tarifangebot entwickelt. Das Konzept sieht einen durchgehenden 1-Stunden-Takt nach Hannover, alle zwei Stunden einen InterCity-Fernverkehr nach Leipzig/Berlin vor. Völlig neu ist auch das Tarifsystem, nach welchem für die Fahrt auf der Strecke bis nach Bremen der günstige Nahverkehrstarif gelten wird. Mit dem neuen Bahnangebot geht auch ein neuer Wagenfuhrpark einher. Die DB will im Fernverkehr auf diese Strecke deutschlandweit erstmalig die neuen IC-Doppelstockwagen einsetzen. Die geplante Betriebsaufnahme soll im Dezember 2013 erfolgen. „Es ist davon auszugehen, dass das gesamte Bahnverkehrsangebot in unserer Region davon profitiert und dies für die Region gerade auch unter touristischen Gesichtspunkten einen enormen Imagegewinn darstellen wird“, machte VEJ-Vorsitzender Theuerkauf deutlich.

Ein weiterer Punkt war die in Zusammenarbeit mit dem Wirtschaftsförderkreis Harlingerland gestartete Initiative, die Bahnstrecke von Esens nach Bengersiel zu verlängern und somit die Bahnanbindung an die Küste und zu den östlichen ostfriesischen Inseln wesentlich zu verbessern. „Kurzfristig strebt die VEJ danach, eine direkte Bahnverbindung von Osnabrück bzw. Bremen einzuführen. Eine solche umsteigefreie Verbindung würde erheblich dazu beitragen, dass die Anzahl der mit der Bahn anreisenden Gäste deutlich steigen würde“, erklärte VEJ-Geschäftsführer Rachner. Alle an der Initiative Beteiligten (Landkreis Wittmund, Samtgemeinde Esens, Gemeinde Langeoog) erhoffen sich davon signifikante positive wirtschaftliche Auswirkungen für die Region.

Das dritte wichtige Schienenthema war die Verbesserung und Ausweitung des Fahrplanangebotes für die Emslandstrecke, die im Mittelpunkt gemeinsamer Anstrengungen des Landkreises Emsland, der Industrie- und Handelskammer (IHK) Osnabrück-Emsland/Grafschaft Bentheim und der VEJ stehen. Anlässlich der geplanten Neuausschreibung des Schienenpersonennahverkehrs auf der Emslandstrecke haben Landkreis, IHK und VEJ einen ersten Aufschlag gemacht und sind bei der LNVG in Hannover vorstellig geworden. Das Ziel ist, eine direkte Verbindung des Emslands nach

Gesellschafter:  
Landkreis Aurich  
Landkreis Emsland  
Landkreis Friesland

Landkreis Wittmund  
Landkreis Leer  
Stadt Emden  
Stadt Wilhelmshaven

Vors. d. Gesellschafters.  
Landrat Walter Theuerkauf  
Geschäftsführer:  
Dipl. Pol. Tilli Rachner

Hannover mit schnellen Anbindungen vor allem am Morgen und Abend anzubieten. „Die bessere Anbindung des Emslands an das Verkehrsnetz der Deutschen Bahn ist für die Erschließung und Attraktivität der Region, sei es in touristischer oder wirtschaftlicher Hinsicht, eine substantielle Frage“, betonten die Vertreter der VEJ.

Für die Region Friesland/Wilhelmshaven ist in Zusammenhang mit dem Fernverkehr der Ausbau und die Elektrifizierung der Bahnstrecke Oldenburg – Wilhelmshaven von besonderer Wichtigkeit. Im Hinblick auf die zunehmende Bedeutung der Stadt und der Region durch den Baufortschritt des JadeWeserPorts forderte der friesische Landrat Sven Ambrosy die baldige Elektrifizierung der Bahnstrecke, auch bis Wilhelmshaven Hauptbahnhof als eine wichtige Voraussetzung für die Wiederanbindung der Stadt und des Landkreises an das Fernverkehrsnetz.

Landrat Walter Theuerkauf hob zudem die beiden Leuchtturmprojekte der VEJ hervor, den ‚Urlauberbus‘ und den ‚Einsteigerbus‘. Der kosten- und klimaschonende Urlauberbus wurde im Jahr 2009 als ein neues touristisches Serviceangebot auf der gesamten ostfriesischen Halbinsel eingeführt. Das Projekt ermöglicht allen Übernachtungsgästen in den Landkreisen Ammerland, Aurich, Friesland, Leer und Wittmund sowie in den beiden Städten Emden und Wilhelmshaven das gesamte Busliniennetz für nur einen Euro pro Person und Strecke zu nutzen. Laut VEJ-Geschäftsführer Tilli Rachner wurden die bereits hohen Fahrgastzahlen im Jahr 2009 von 107.505 im Jahr 2010 mit 137.598 verkauften Tickets deutlich übertroffen. Besonders die Verbindungen in den Küstenregionen und zu interessanten Städten wurden von den Feriengästen sehr gut angenommen. Der Monat August war dabei mit über 31.000 Gästen der Höhepunkt; auch der Monat September verzeichnete über 26.000 Fahrgäste. Diese beiden Monate lagen fast vollständig außerhalb der Sommerferienzeiten der Urlauber-Hauptquellgebiete Nordrhein-Westfalen und Niedersachsen. Somit trägt das Urlauberbus-Angebot auch zu einer Attraktivitätssteigerung der Nebensaison bei.

Anschließend wies der VEJ-Geschäftsführer auf den weiterhin großen Erfolg des Einsteigerbusses hin. Dieser bietet ein altersgerechtes und umfangreiches Bussicherheitstraining in Theorie und Praxis sowie ein Informationsprogramm über das ÖPNV-Angebot in der Region. Wie in den Schuljahren zuvor war er auch im Schuljahr 2010/11 durch Kindergärten, Schulen oder andere Organisationen ausgebucht. Pro Schuljahr nehmen ca. 15.000 Kinder und Jugendliche an den Schulungen teil. Darüber hinaus wurde der Einsteigerbus zu zahlreichen Veranstaltungen wie Tagen der offenen Tür, Bürgerfesten oder Reisemessen eingeladen. Zudem wurden in Zusammenarbeit mit der Deutschen Bahn AG im letzten und in diesem Jahr Mobilitätstage an den Bahnhöfen in Leer, Emden und Norden organisiert, welche auf große Resonanz in der Bevölkerung und bei Urlaubsgästen stießen. Anmeldungen für den Einsteigerbus sind unter der Telefonnummer 04461 – 919 18 40 oder im Internet [www.einsteigerbus.de](http://www.einsteigerbus.de) möglich.

Aurich, den 23.08.2011

**Weitere Informationen erhalten Pressevertreter bei:**

**Verkehrsregion Nahverkehr Ems-Jade**

**Tel.: 04461/919-1800**

**E-Mail: [VEJ@friesland.de](mailto:VEJ@friesland.de)**

Gesellschafter:  
Landkreis Aurich  
Landkreis Emsland  
Landkreis Friesland

Landkreis Wittmund  
Landkreis Leer  
Stadt Emden  
Stadt Wilhelmshaven

Vors. d. Gesellschaftervers.  
Landrat Walter Theuerkauf  
Geschäftsführer:  
Dipl. Pol. Tilli Rachner

Bankverbindung: LzO, Zweigstelle Jever, BLZ 280 501 00, Kto.-Nr. 050-420 140